
●
大餐，鲍鱼龙虾，美味佳

肴，解谗。小摊，面条炒饭，家
常味道，饱腹。

世界杯像大餐，味道很好，
四年吃一次，可解解谗。中超联
赛像路边小摊，味道一般，周周
有吃，甚至一周两次，可饱腹。

如此而言，世界杯刚结束后
的中超联赛，成都蓉城主场战武汉
三镇，三万余球迷涌入现场，场面
很是火爆。这出乎人们的预料。
这是“冬天里的一把火”，温暖着日
渐式微寒冷刺骨的中国足球。

这除了比喻的“大餐小摊”之
别，还有没有其他的原因？这有
必要研究。

●
艺术家要贴近生活。办报的

要贴近读者。踢球的要不要贴近
球迷？答案是肯定的。

联赛的主客场制，就是贴近
球迷。球队训练的媒体开放日，
就是时不时传递球队的近况，这
也是贴近球迷。类似的还有赛前
赛后的新闻发布会。

贴近，是球迷热闹的另一因
素。其实，路边小摊，本就有贴近
的属性。吃碗面条或炒饭，去十
里八里外的大酒店，很少吧？！

●
中超联赛技战术水平不高，

精彩度不足，但好好搞，贴近球
迷，球市还是火得起来的。问题
是，水平不高，架子很大，还时不
时地封闭（非疫情时），动不动地
封杀（媒体）。在这方面，国家队
做得尤其差，带的是坏头。男足
女足一个熊样。集训重地，记者
莫入，球迷更不用说，一两个月一
点消息也没有，像是在造尖端武
器似的。可比赛一打，连常规武
器也用不好。

俱乐部球队略好些，但也好
得不多。

这是自断活路。没有球迷就
没有市场，进而没有财路。

疏远球迷，是中国足球每况
愈下的原因之一。

●
中国足球要复兴，尤其是联

赛要健康，从“贴近球迷”开始。
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世态炎凉

●上个月卡塔尔世界杯开
打之际，曼联不失时机地宣布
与 C 罗解约。说得体面一点，
双方和平分手。说得实在一
点，C 罗从曼联下岗了。上周
四，曼联发文再次谈到了 C 罗
离队，算是一通告别词吧。全
文只有 81 个单词：“经双方同
意，C 罗上个月离开了俱乐
部。这位葡萄牙超级球星在两
次效力中共出场 436 次，打进
145 球。帮助我们取得了三次
英超联赛冠军、一次足总杯、两
次联赛杯、一次欧冠和一次世
俱杯的冠军。C罗还在2008年
获得了金球奖。在 11 月 22 日
的声明中，俱乐部对 C 罗的巨
大贡献表示了感谢，并祝愿他
和他的家人未来一切顺利。”一
个战功显赫的球员就这么给打

发了。一纸空文而己，没有什么
送别仪式，没有握手拥抱，没有留
念合影。连挥挥手都没有见到，
拜拜啦。唉。球场终究也是职
场。球星再光芒万丈，终究只是
一个打工仔。老板要你卷铺盖走
人，那么谁都得识相滚蛋。职场
里没有什么含情脉脉的故事的。
有这样体验的朋友不会少吧。世
态毕竟炎凉噢。

●C罗有何错？这是因为他
的“三高”：年龄高，37岁了；心气
高，还想上阵欧冠；工资高，是球
队中年薪最多的一位。曼联主帅
滕哈赫把 C 罗摁在替补席上羞
辱这位昔日功臣而成功逼走了
他。在卡塔尔世界杯上，葡萄牙
主帅桑托斯复制了曼联的做派，
也把C罗摁到了硬板凳上。葡萄
牙被淘汰后，C 罗抹着泪水告别

了他出战的第五届世界杯。国际
足联舆论称桑托斯弃用C罗是愚
蠢而不可原凉的。连原先支持他
的葡萄牙球迷也反水了。桑托斯
以立马辞职主教练为自己解围。
有消息称，葡萄牙足协将会拜穆
里尼奥为新帅备战美加墨世界
杯。届时C罗已经41岁了，他能
创造连续征战六届世界杯的纪录
吗？值得期待。

●我一直讲，老是没有办法
的。C 罗老了，梅西也会老。竞
技体育中老将让位、退役是尊重
自然规律，无可指责。但尊老、敬
老、养老也是体育人应当为之
的。对于一些不尊敬长者、不尊
重老者的年轻球员，敢问一句：你
就不会老吗？C 罗的今天，或许
也就是你的明天噢。

希望能
杀一儆百

曾经引起巨大反响的广东省
运会U15假球事件的处理结果，
终于在日前公布，除了一些官员
的处罚之外，中国足协还在昨天
发布公告，对于参与广东省运会
U15决赛假球事件的一批足球圈
人士处以终身禁足的惩罚。

经调查，广州市足球协会主
席谢志光、恒大足球学校校长王
亚军、副校长张修宇、球员管理部
主任蔡光辉、清远市足球代表队
主教练黎梓菲（恒大足球学校员
工）、清远市足球代表队助理教练
陈伟华（恒大足球学校员工）等人
存在操控比赛、以确保广州市足
球代表队获得冠军的违纪行为。

终身禁止谢志光、王亚军、张

修宇、蔡光辉等四人从事任何在
中国足球协会管理下与足球运动
有关的活动；

终身禁止黎梓菲、陈伟华等
两人从事任何在中国足球协会管
理下与足球运动有关的活动，并
取消其教练员资质。

希望这长长的一串终身禁足
的名单，能对这个行业里，一些对
类似的事情有些不以为然的他们
的同行们有所触动。今年的中国
足球从大年初一的一场惨败开
始，历经了各种各样的丑闻，希望
行业里面的每一个人，都能有足
够的危机感，希望这个行业里面
的每一分子，都能对这个行业的
形象至少不要抹黑。

下一站，沙特？

C罗到底去哪里？在与曼
联不欢而散，欧洲球队基本无
意后，37 岁的葡萄牙人很有可
能转投中东。不过，不论 C 罗
是否加盟沙特豪门利雅得胜
利，现在这番一地鸡毛的景象，
真的是他想要的吗？

C 罗与利雅得胜利，似乎
是一笔双赢的交易：尽管目前
尚未公开相关细节，若双方最
终签约，C 罗很可能会拿到巨
额年薪。与此同时，由于 C 罗
目前是自由球员，利雅得胜利
能够不花一分钱就与其签约。
此外，沙特正准备与希腊、埃及
联合申办 2030 年世界杯，如果
C 罗加盟一支沙特球队，一定
程度上会推动沙特的申办进
程。但有些讽刺的是，葡萄牙、
西班牙和乌克兰同样有意联合
申办。作为葡萄牙人，C 罗这
么做真的好吗？

C罗离开英国、可能转投沙
特的源头，与他在世界杯前炮轰
曼联有关。从背着俱乐部和经
纪人门德斯接受采访，到在采访
中爆料自己感到被曼联高层出
卖、指责主帅滕哈赫没有给予相
应的尊重、弗格森爵士离队后曼
联没有任何进步……C罗走的
每一步，都完美地踩在了雷点
上。

C 罗回归曼联后，并没有
像预想的那样，成就一段“情怀
与利益双赢”的佳话，但一时的
言论，却让 C 罗不得不面对被
自己推翻的多米诺骨牌：与曼
联提前解约、被曝与门德斯出
现信任危机……这些后果，已
经开始产生不利影响。在本月
初的采访中，滕哈赫表明，C罗
已成为过去式，球队需要向前
看。或许，短时间内 C 罗并不
会对此感到“肉痛”，但作为希
望参加2026美加墨世界杯的老
将，这些都会是他之后职业生
涯中挥之不去的一块阴影。

世界杯过后，足球再次回
归各大联赛。对于正处“空窗
期”的C罗而言，他的职业生涯
还未走到终点、自己还希望再
参加一届世界杯，他应该开始
思考自己的未来。曼联、欧洲
赛场也许已是过去式，但不论
是加盟利雅得胜利，还是加盟
美国职业大联盟等其他联赛，
都不该是他的结局。或许中东
有着“钞能力”，但其整体竞技
水平很难与曼联等欧洲顶级球
队相媲美。况且，利雅得胜利
希望签下 C 罗的意图，与沙特
本身申办世界杯的战略息息相
关。

C罗该去哪里？自己要走
的路，只有自己知道。

有组织的欺骗

24 日晚，广东省纪委监委发
布通报，认定 8 月份发生在省运
会上的一场足球决赛系假球，对
16名党员领导干部严肃问责，包
括省体育局党组书记，省体育局
三位副局长，省足球运动管理中
心党总支书记，广州市副市长，广
州市体育局党组副书记、副局长，
清远市副市长，清远市体育局党
组成员、副局长，广州市足协主席
等,分别受到了各种处分。中国
足协也宣布，对广州足协予以临
时暂停中国足协会员资格两年，
对清远市足球代表队和恒大足球
学校也进行了处罚。

什么事情如此大动作处罚？
原因是今年 8 月 7 日举行的广东
省第十六届运动会足球项目男子
乙组 A 组决赛中，清远和恒大足
校打假球。

十多年前，中国足协掀起过
“反假赌黑风暴”，抓了一些人。
情况似乎后来有好转，但是真正
好了没有，是不是从此洗心革
面？谁也不能打包票。本届广东
省运动会上发生的打假球事件，
便说明中国足球要完全杜绝假球
现象，还真的很难。

难在哪里？当然有利益关
系。首先是钱。十多年前被查处
的诸多假球事件中，就有俱乐部
老板和经理人参加赌球，而且赌
自己队输球，实在太恶劣。

还有的利并不在钱上，而是
在官位上。比如为了使自己属下
的球队赢球以增光，相互权权交
易，这更让人难以接受。

比赛是球队打的，球是球员
踢的，球员看似直接责任者，这
也不完全对。比如十多年前天
津对国际的那场比赛，有几名球
员打假球，但是，是谁让他们干
的？出面布置的居然是足协和
个别俱乐部的领导，你让球员怎
么选择？

同样，广东省运动会的这场
比赛，其级别是乙组，也就是说在
省的级别还是第二档，对应的应
该都是年轻选手，有的还是未成
年人，你让这些年轻球员打假球，
还一本正经地以组织上的名义出
面，他们敢不服从吗？公然要求
打假球，在这些年轻球员心中，种
下的是什么种子？有组织的欺
骗，是最恶劣，也是危害最大的。

从被处罚的一大串名字来
看，这场假球经过了好多层严密
的设计和包装，如果不是踢得太
假，事情搞得太大，引起公众注
意，很可能你好我好大家好地过
去。试问，这些掺了太多假的运
动会足球赛，对足球运动的发展，
对群众体育运动的发展，有多少
用处？

这次处罚了这么多官员，能
不能真正把假球，我还得加一个
词“黑哨”消灭光？先呵呵吧，因
为，没这么容易啊！

宇观赛场


